

特別リポート

公衆衛生の転回—— 感染症との闘いから共生へ

文明の誕生時から、人類は感染症と闘い続けてきた。しかし公衆衛生が、細菌やウイルスに勝利する日は来るのだろうか——。人類と微生物が「共存する」という考え方を探る

山本太郎

(長崎大学熱帯医学研究所教授)

なぜ病は起つるのか——。神の怒り？ 呪い？ 人類が、人類として誕生して以降、人々は長くこの問題と向き合つてきた。あるいはそれ以前から。なかでも感染症は、伝播するという、その特性ゆえに、集団に大きな被害をもたらし、恐れられてきた。その原因は近代医学が、感染症の本体を明らかにするまで長く不明であった。そのため、さまざま迷信が感染症を彩つてきた。

感染症との闘いは今日でも人類にとって重要な問題である。二〇一四年、西アフリカにおけるエボラ出血熱の大流行によって七五〇〇人をこえる死者（一二月時点）が出る事態となり、日本ではデング熱の国内感染が約七〇年ぶりに生じて関心を集めめた。

本稿では、人類と感染症の関係を時間軸のなかで考察し、そのうえで、二一世紀における新たな感染症に対する「考え方」にふれてみたい。いま、ヒトと細菌の関係は、旧来の人間観さえ変えようとしている。

農耕以前の医療と健康

病を愈やすことは、人類始まって以来の、あるいはそれ以前からの挑戦だった。草をはみ、傷口をなめる。最も原始的な医学とは、おそらくこのようなものだったに違いない。

一万五〇〇〇年前の旧石器時代の遺跡、ラスコーの洞窟壁画にも、植物を治療目的で用いたらしい様子が描かれている。すでに経験則としての医学が存在し、その継承が行なわれていた証拠と考えられる。ちなみに、ラスコーは、フランス南西部にあるモンティニヤック村近郊にある洞窟遺跡で、クロマニヨン人によって描かれた、数百もの野生動物、幾何学模様、ヒトの手形などの壁画が有名である。第二次世界大戦中の一九四〇年九月、近くに住む子供たちによって、遊びの途中、偶然に発見された。

では、この時代の人々の健康状態とは、どのよう

なものであったのだろうか。

農耕以前の人類が、暗い洞窟の中で、不衛生で非健康的な生活を送っていたというのは誤りかもしれない。癌や循環器疾患を引き起こす環境要因は、現代社会と比較して少なかつただろうし、結核やハンセン病といった慢性感染症を除けば、麻疹や風疹、流行性耳下腺炎（おたふくかぜ）といった急性感染症、あるいはエボラ出血熱などのウイルス性出血熱はほとんどみられなかつた。外傷や妊娠・出産にかかる疾病、干越、冷夏などの自然災害による栄養不良に起因する病気を除けば、比較的健康な生活を送つていた可能性が高い。

農耕以前の人々は、一〇〇人ほどの血縁集団で狩猟採集を生業として暮らしていた。かりにそこへ麻疹のウイルスが入ってきたとしよう。どのような状況が起つると考えられるだろうか。

まず、感染が起つる。集団の何人がが麻疹で死亡する。一方、感染はしたが回復する人もいる。麻疹から回復した人は再び感染することはない。これを終生免疫という。そうして全員に感染が行き渡れば、もはやウイルスに行き場はなくなる。その結果、ウイルスはその集団から消えていくことになる。このようにかぎられた人数の小集団の中では、急性感染症は一定以上に広がることはない。たとえば麻疹が、人類社会に定着するには最低數十万人の人口が必要だといわれている。それ以下の人口規模だと感染は単発的なものに終わり、恒常的流行にはいたらない。また、小さな狩猟採集集団が散在している状況下では、集団の構成員以外に感染を広げる可能性も低い。どんなに感染性が高い病原体があつたとしても、である。

文明は感染症のゆりかご

こうした状況を根本から変えたのが、農耕の開始であり、農耕の開始によって増加した人口であり、

私たち人間の身体には膨大な数の微生物が、そこをすみかとして暮らしている。その個数は数百兆単位（ヒトの細胞の総数は推計六〇兆個）で、重さは総計五百倍に及ぶ。遺伝子総数でいえば、ヒト遺伝子の三〇倍くらいの数がある。重さは、人体のどの臓器よりも重い。「第三の臓器」として機能している可能性は高い。さらにいえば、ヒトの外部環境への適応に関与している。

私たちはこれまで、いくつかの前提をおいて研究を行なってきた。その第一は「病気や健康は、人間が外部の環境にいかに適応してきたかの尺度である」という前提であり、第二は「人類はその外部環境への適応に、生物学的対処と文化的対処を通して適応してきた」という前提である。たとえばマラリアを例にとってみれば、次のようなことがいえる。

マラリアの流行地域では、マラリアに対する対抗遺伝子をもつ人が、マラリアという淘汰圧のもとで選択されてきた。これが遺伝的適応である。一方、人々は、マラリアが流行すれば、その原因が微生物だと知る以前から、経験知によつて、さまざまに対処法を発明してきた。たとえばマラリア流行地において、夜間の森林へ入ることは、多くの地域で禁忌とされた。人々はカ（蚊）の発生の多い低湿地を避け、高い場所に暮らした。あるいは蚊帳を発明した。これが文化的適応である。この二つの適応に加えて、第三の適応の機構を、人体に共生する微生物が支えているのではないかと考えられる。

大まかな推計でいえば、そうした微生物の三分の一は人類に共通で、三分の一が人種や地域に共通で、三分の一が個人で異なる。その大半は、祖母から母、母から子、子から孫へと継代され、三歳までに個人の微生物相の骨格が規定される。なかには、人体にとって重要な微生物も含まれている。問題は、そうした人体に共生する微生物相がいま大きな変化にさらされていることである。

その構成がゆがむと、肥満や糖尿病、幼児自閉症、炎症性腸疾患、癌などの発症リスクが亢進する。

ヒトは一人では生きていけない

生態系のなかでは、私たちが知らないうちに多くの生物種が消えている。同じことが、いま、私たちの体の中でも起こっている。その結果、なにが生じるか――。

一、二種類の生物種が消えても、通常、目に見えるような問題が起こることは少ない。しかし、ある閾値以上の割合で生物種が消えると、あるいは消えた生物種の割合が少なかつたとしても中枢種（キーストーン種）が消滅すると、一気にその影響は生態系全体に現れる。生態系における生物種の場合、その閾値は全生物の二割ともいう。私たちの体内の細菌についても同じことがいえる。

たとえば、生後一年以内に抗生素質投与を受けた子供の喘息発症率は二倍以上上がる。また、炎症性腸疾患発症のリスクは数倍になる。抗生素質投与が腸内を含む常在細菌の種の多様性を減少させた結果、ある種の細菌の増殖をもたらしたものだと考えられている。レイチエル・カーリンの『沈黙の春』になぞらえれば、「抗生素質の冬」なる状況といえるかもしれない。また、脳に匹敵する、一億個以上の神経細胞数を有する腸管、そこに常在する細菌は、脳と巨大なネットワークを形成しており、発達初期において脳の成長に関係するともいう。

生物の相互関係がそのすみかである生態系に与える影響は、巨視的生態系でも微視的生態系でも同じなのである。まるで、生物多様性のなかで、一つの種が失われても全体に大きな変化がないが、ある閾値をこえて生物種の絶滅が起こると、生態系そのものが回復不可能になるように、ヒトも病気を発症する、という考え方である。病気は、環境への不適応

の尺度なのだから。

だとすれば、いま、私たちに求められているものはない。

身体内にすむ微生物との「共生」かもしれない。この考え方は、人類の健康に大きな貢献をしている。マイクロバイオーム（細菌叢）という一つのまとまりをなしで、細胞や脳とのやりとりを通して身体機能に影響を与える、人の個性さえ生み出している。その構成は、だれ一人として同じではなく、個人の生まれてくる以前から、何万年、何十万年に及ぶ背景をそのまま持ち込んだものとなつてている。

それがいま、急速にその多様性を喪失しつつある。人類の健康に大きな貢献をした「抗生素質の発見」によって。

このことは、次のような、単純だが深い真実を教えてくれる。人は、一人では生きていけない。地球という大きな生態系の中でも。あるいは、人体という小さな生態系の中でも。

やまもと たろう

参考項目

「医学・保健」「分子生物学・遺伝学」

百科事典
1巻「医学史」
4巻「感染症」
6巻「公衆衛生」